

第1回 関門海峡歴史文化検定試験

【修士】

概 要

Q 1 下関市は本州の西端に位置しますが、本州の四方位の最端の地の市町同士で本州四端協議会が結成されており、本州四端踏破ラリーなどの事業が展開されています。本州最南端の市町村は和歌山県串本町、本州最北端の市町村は青森県大間町ですが、本州最東端の市町村はどこでしょうか。

- ①北海道根室市 ②青森県階上町 ③岩手県宮古市
④宮城県石巻市 ⑤千葉県銚子市

Q 2 下関でいちばん面積が広いのはなんという島でしょうか。

- ①彦島 ②六連島 ③蓋井島 ④角島 ⑤厚島

Q 3 豊浦町小串夢ヶ丘が自生南限地帯として、国指定天然記念物になっている植物は何でしょうか。

- ①サクラソウ ②オオヤマレンゲ ③エヒメアヤメ
④ヒカリゴケ ⑤コウシンソウ

Q 4 下関市は明治22年（1889）に市制を施行しましたが、初代の市長はだれですか。

- ①伊藤房次郎 ②石川良平 ③内田一心 ④高洲素介
⑤原勝一

Q 5 下関市の市の木はなんでしょうか。

- ①ハゼノキ ②ネムノキ ③シイノキ ④ムクノキ
⑤クスノキ

歴史

Q 6 弥生時代中期の初め頃（約2200年前）に日本列島に多鈕細文鏡が長崎県里田原遺跡、佐賀県増田遺跡と下関市内の遺跡で発見されています。さて、市内の遺跡とはどこでしょうか。

- ①吉母浜遺跡 ②綾羅木郷遺跡 ③延行条里遺跡
④梶栗浜遺跡 ⑤土井ヶ浜遺跡

Q 7 源平壇之浦合戦の際、御歳わずか8歳の第81代安徳天皇は二位尼に抱かれ、海峡に入水崩御されました。下関市阿弥陀寺町にある「安徳天皇阿弥陀寺陵」に関連する説明の中で、誤りはどれでしょうか。

- ①海戦の翌日、伊崎の中島組という漁師の一団が網を張って小門海峡で漁をしていた時、その網に安徳天皇の御遺体がかかり、これをお揚げして伊崎の地に仮安置し、後に現在の御陵の地に葬ったという伝承が伝わっています。
②建久2年（1191）朝廷は長門国に勅して、御陵上に御影堂を建立しました。
③この御陵は明治22年（1889）勅裁により、正式に安徳天皇の御陵と治定されました。
④全国には多くの安徳天皇御陵伝承地があり、なかでも下関市西市など6箇所は陵墓参考地となっています。
⑤この御陵は西日本では3箇所しかない天皇陵の一つです。

Q 8 室町時代の後半、中国や朝鮮との交易のため、現在の山口市から豊北町の北浦まで街道が整備されましたが、その街道は何と呼ばれていたでしょうか。

- ①深川街道 ②肥中街道 ③長府街道 ④厚狭街道
⑤赤間関街道

Q 9 豊臣秀吉が文禄の役の際に肥前名護屋から大阪に帰る途中、船が彦島近くで大きな暗礁に乗り上げてしまい、秀吉は危うく命を落とすところでした。供奉していた毛利秀元の沈着な行動で秀吉を救出しましたが、この船の船頭は責任を感じ自決したといわれます。乗り

上げた暗礁はこの船頭の名を取って名づけられました。なんという名の暗礁でしょうか。

- ① 団右衛門瀬 ② 与次兵衛瀬 ③ 吉五郎秀範瀬 ④ 明石ヶ瀬
⑤ 与太郎瀬

Q10 長府藩祖毛利秀元は、文武に勝れ政治力もある実力者でした。面貌才知は秀元の祖父元就を髣髴させると、小早川隆景が評したそうです。以下の秀元に関する説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ① 穂田元清の子として天正7年(1579)備中猿懸城で出生。
② 宮中で元服し、後陽成天皇から「菊」「桐」の御紋章の使用を許されると共に、「寮の馬具」を下賜された。
③ 豊臣秀吉から偏諱を賜り秀元と名乗った。
④ 下関海峡で遭難した豊臣秀吉を救出した。
⑤ 清末藩の誕生をその目で見て、生涯を終えた。

Q11 下関市の巖流島(船島)は、宮本武蔵と佐々木小次郎(巖流)の決闘で有名です。決闘の勝者、宮本武蔵の碑が北九州市の手向山頂上にあり、巖流島の決闘の事も記されています。では碑文の内容と異なる説明はどれでしょうか。

- ① 舟島(巖流島)には、武蔵が巖流より遅れて着いた。
② 巖流は三尺の白刃を使用した。
③ 武蔵は木剣の一撃で巖流を殺した。
④ 武蔵の木剣は、電光よりも速かった。
⑤ 通称舟島は、巖流島と改められた。

Q12 長府の松下村塾といわれた「集童場」に関連する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ① 集童場は文久2年(1862)に福田扇馬が自宅を開放して設けた私塾「櫻柳亭」が母体です。
② その後、元治元年(1864)三月、長府藩士熊野九郎が中心となり古江小路に集童場が設立されました。
③ 集童場は、藩の認可を受けた学校です。

- ④集童場場長室は、忌宮神社境内に移築され公開されています。
- ⑤集童場教育の根本は「楠公忠節」（楠木正成の忠義な精神）のことを第一義としていました。

Q13 下関市内には孝女にまつわる顕彰碑が2か所あります。1か所は豊北町滝部の滝部八幡宮境内にある「孝女登波の碑」です。もう1か所は清末鞍馬町にある碑ですが、孝女の名前は次の誰でしょうか。

- ①浪
- ②定
- ③みち
- ④政
- ⑤雅

Q14 奇兵隊結成の地として知られる、白石正一郎宅。結成当時の建物についての説明のうち、正しいものはどれでしょうか。

- ①当時の建物は一切残っていない
- ②浜門が長府松小田に移築されて現存
- ③浜門が長府川端に移築されて現存
- ④表門が長府松小田に移築されて現存
- ⑤表門が長府印内に移築されて現存

Q15 文久3年（1863）、長州藩は攘夷を決行。長府藩主毛利元周は、海岸近くの藩邸は危険ということで、御殿を急造しました。この御殿はどこに造られたでしょうか。

- ①一の宮
- ②勝山
- ③内日
- ④山の田
- ⑤奥山

Q16 馬関攘夷戦争（下関戦争）後、四国連合との和議交渉を任された高杉晋作が「彦島の租借」を撤回させたことは有名ですが、この戦争で日本政府が支払った賠償金の額はいくらでしょうか。

- ①100万ドル
- ②200万ドル
- ③300万ドル
- ④400万ドル
- ⑤500万ドル

Q17 下関市豊北町田耕で刺客により殺害された、天誅組の主将で、明治天皇の叔父にあたる人は誰でしょうか。

- ①中山忠能
- ②藤本鉄石
- ③中山忠光
- ④松本奎堂

⑤吉村寅太郎

Q18 坂本龍馬は下関と大変縁が深く、何回も訪れています。ことに慶応3年（1867）2月からは伊藤本陣を本拠とし、妻お龍と共に生活しています。下関の中で龍馬が訪れていないのは、次のどこでしょうか。

- ①白石正一郎宅 ②三吉慎蔵宅 ③入江和作宅 ④巖流島
⑤豊功神社

Q19 明治9年（1876）初点灯した角島灯台の、当時の建設費はいくらでしょうか。

- ①24,405円 ②8,651円 ③6,581円 ④42,405円
⑤15,871円

Q20 明治39年（1906）に赤煉瓦造りの洋館が、唐戸町に造られました。この建物は、現在国の重要文化財となっています。なんという建物でしょうか。

- ①下関南部町郵便局 ②ロダン美容室 ③旧下関英国領事館
④旧秋田商会 ⑤旧山陽ホテル

Q21 長府博物館には坂本龍馬に関する品が8点あります。そのうちの一つ、龍馬が書いた「新政府綱領八策」に関する説明で、正しいのはどれでしょうか。

- ①第四義は「外国ノ交際ヲ義定ス」
②第五義は「上下議政所」
③第七義は「海陸軍局」
④龍馬自筆のものは全国で2通しか現存せず、他の1通は東京国立博物館にあります。
⑤最後の行に「慶応丁卯十一月 坂本龍馬」と記されています。

Q22 昨年（平成21年）は、近代日本を創った大政治家・初代内閣総理大臣伊藤博文の没後百年でした。伊藤と下関の関わり方の説明で、正しいのはどれでしょうか。

- ①元治元年（1864）8月、四国連合艦隊との講和談判で伊藤博文と井上馨は、通訳をして高杉晋作を補佐しました。伊藤は明治44年（1911）、軍艦満洲の船上から彦島を見て往時を回想し、「彦島は危なく、今日の香港と同じことになるところだった。」旨を語りました。
- ②伊藤は元治元年（1864）12月15日夜の功山寺挙兵で、力士隊約100名を率いて高杉晋作に従っています。
- ③伊藤俊輔（博文）と木田梅子（のちの梅子夫人）の出会いの場は、功山寺でした。慶応元年（1865）刺客に追われた伊藤をお茶子の梅子さんが匿ったといえます。
- ④南部町の専念寺のすぐ近くには「伊藤博文公夫妻史跡 梅子夫人の実家跡」の碑があります。
- ⑤日清講和記念館には、伊藤博文や清国の李鴻章らの書や写真などが展示されています。記念館の隣には、伊藤博文と陸奥宗光の像が建っています。

Q23 坂本龍馬は高杉晋作に依頼されて小倉戦争に参戦し、「海戦図」を残しています。関連する説明で、正しいのはどれでしょうか。

- ①小倉戦争は慶応2年（1866）6月17日未明、長州軍の軍艦50隻による奇襲で始まりました。
- ②長州軍は奇兵隊、長府藩報国隊、正名団など約1千名。幕府軍は小倉城を本拠に、小笠原長行総督が率いる約2万（5万とも）と言われています。
- ③高杉は自分が独断で買った軍艦丙寅丸に乗組み、癸亥丸、庚申丸と共に田野浦の台場を砲撃します。
- ④龍馬は乙丑丸に乗り、丙辰丸と共に旧門司の台場を砲撃したと言われます。
- ⑤龍馬は、この「日本最初の近代砲撃戦」と言われる海戦を絵図入りの手紙にして、薩摩に知らせています。

Q24 功山寺は名門大内氏が滅び、毛利氏の時代になった歴史転換の舞台にもなりました。関連する説明で正しいのは、どれでしょうか。

- ①大内義長の墓宝篋印塔は、隅飾が傾斜し比較的新しい時代のものです。

- ②大内家31代義隆は、天文20年（1551）一族の重臣陶晴賢に攻められ、住吉神社で自害し、同寺に墓があります。
- ③陶は豊後から大内血族の大友晴英を迎えて大内家を継がせ、晴英は大内義長と改名しました。
- ④毛利元就は弘治元年（1555）厳島で陶の大軍を破り、陶晴賢は自刃しました。墓は対岸廿日市の洞春寺にあります。
- ⑤弘治3年（1557）元就に攻められた義長は、重臣内藤隆春と共に勝山城に入りました。しかし毛利の謀略にかかり、勝山城を出て長福寺に入りました。

Q25 豊田町神上寺前面の山中に、引地君の墓があります。引地君に関連する説明で誤りはどれでしょうか。

- ①引地君は大友宗麟の7女です。
- ②豊臣秀吉の媒酌で、毛利元就の9男・勝山城主秀包と結婚しました。
- ③秀包は関ヶ原の合戦後、毛利に復縁し長州に戻りましたが、赤間関で亡くなりました。
- ④引地君は嫡子の元鎮と「引地」に邸を設け余生を過ごしたことから、一般には「引地君」と尊称されています。
- ⑤引地君は長府藩の保護寺で勅願所でもある神上寺の墓地に葬られました。

Q26 光明寺党が駐屯していた細江の光明寺と光明寺党に関する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①光明寺の本堂表側の柱には、光明寺党が付けたといわれる傷が、現在も見られます。
- ②光明寺党の面々は、軍艦癸亥丸の艦首像を切り取って本堂階段下に置き、出入の度にその像を蹴飛ばして、攘夷の思いを高揚させていました。
- ③白石正一郎日記によれば、「文久3年（1863）5月6日、中山忠光公が狐一疋を光明寺に持込み召し上がった。」旨が記されています。
- ④光明寺党は、浪士だけではなく赤祢武人・入江九一・吉田稔麿・山田彰義・山縣狂介など長州藩の錚錚たる人物もいました。

⑤光明寺党が攘夷戦第一弾を放ったのは、文久3年（1863）1月1日午前0時といわれています。

Q27 下関は「明治維新発祥の地」と言われています。高杉晋作は、わずか80名を率いて功山寺で決起します。元治元年（1864）12月15日夜の功山寺拳兵に関する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①決起当夜、高杉晋作は御楯隊陣営に立ち寄り、大声で都々逸を唄ったと言われています。「真があるなら今月今宵 あけて正月だれも来る」
- ②高杉は12月15日夜、私兵でない証とするため、功山寺に潜居中の五卿を訪ねて「これよりは長州男児の肝玉を、お目につけ申す。」と挨拶したと言われています。
- ③新地会所襲撃に出発しようとする高杉晋作の馬前に、彼の親友福田俠平が座り込み大声で止めました。
- ④そのとき遊撃隊軍監・高橋熊太郎が大声で「総督、速やかに馬を進め給え。」と叫びます。高杉は決然として鞭をふるい、進軍が開始されました。
- ⑤高杉が率いた約80名の中には、伊藤俊輔、所郁太郎、佐世八十郎、石川小五郎らもいました。

Q28 宝永7年（1710）7月、豊田町浮石の農民たちが、凶作に対する年貢の減租を訴え、幕府の巡見使に直訴しました。この5名は「浮石義民」と称えられていますが、関連する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①農民代表の庄屋たち5名は、浮石八幡宮床下で直訴の相談をしました。
- ②亀尾山神社には「義民碑」が建立されています。
- ③5名は豊田渡瀬で巡見使一行を待ち受けていましたが、この時は直訴に失敗しました。
- ④5名は12月12日、内日の亀ヶ原で直訴を決行しました。直訴は成功し、浮石村の農民は救われました。
- ⑤5名は、長府松小田の刑場で処刑されました。墓は豊田町の舜青寺にあります。

産 業

Q29 日本初の製糖事業を起こしたといわれるのは、下関の人です。さてこの人はだれでしょうか。

- ①高杉晋作 ②藤島常興 ③狩野芳崖 ④永富独嘯庵
⑤伊藤博文

Q30 長門国一の宮・住吉神社の宝物館の前にある石灯籠に、奉納した人の名前が刻まれています。豊北町出身の実業家で、化粧品などの製造販売で成功した人の名前は誰でしょうか。

- ①宮崎儀一 ②宮崎義一 ③中島太一 ④中山太一
⑤中山太市

Q31 西日本一帯に広がる定置網漁法のひとつである大敷網漁法の発祥の地とされるのは、どこの地域でしょうか。

- ①彦島福浦 ②豊浦町湯玉 ③豊北町肥中 ④蓋井島
⑤角島

Q32 秋になると果物の出荷が多くなりますが、下関市豊田町や豊北町では、ある果物の出荷のほかワインを作り、味覚狩りなども行われています。さて、この果物はなんのでしょうか。

- ①マンゴー ②グレープフルーツ ③リンゴ ④ブドウ ⑤ナシ

Q33 赤間硯（赤間関硯）は、鎌倉時代以降の伝統を持つ下関の伝統工芸品ですが、現在市内では、ただ一軒が伝統を守っているだけになりました。さて、この店の名前はなんのでしょうか。

- ①赤間関硯堂 ②堀尾硯店 ③赤間硯店 ④赤間屋
⑤玉弘堂

Q34 幡生駅を起点に山陰線上り線の下関市域における駅の数はいくつあるのでしょうか。

- ①13駅 ②17駅 ③19駅 ④10駅 ⑤16駅

Q35 大正7年(1918)下関市小月と豊田町西市を結ぶ18kmに鉄道が開通しました。現在は廃止されていますが、何という鉄道だったでしょうか。

- ①下関鉄道 ②豊浦鉄道 ③西市鉄道 ④長門鉄道
⑤豊関鉄道

Q36 戦前・戦中は関釜連絡船として、戦後は朝鮮半島からの引き揚げ船として活躍した船で、使われた錨が現在岬之町に設置されている船と言えば何でしょうか。

- ①金剛丸 ②壱岐丸 ③対馬丸 ④興安丸 ⑤徳寿丸

Q37 わが国で最初に船内郵便局が設置されたのは、関釜連絡船の中でした。さて設置された関釜連絡船の船の名前はなんのでしょうか。

- ①崑崙丸 ②対馬丸 ③壱岐丸 ④金剛丸 ⑤興安丸

Q38 新関門トンネルと山陽新幹線に関する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①新関門トンネルは、昭和48年(1973)5月1日に貫通しました。これは本州と九州を結ぶ3番目の海底トンネルです。
②このトンネルの長さは約18・7km。当時は日本一長い隧道でした。海峡部分は880mです。
③昭和50年(1975)3月10日、山陽新幹線は全線が開通し、新下関駅が営業を開始しました。
④③に伴い、それまで市民に親しまれていた山陽本線の「一の宮」の駅名は廃止され、新幹線・山陽本線とも「新下関」駅となりました。
⑤山陽新幹線工事で殉職した145名の霊を慰めるため、慰霊碑が火の山山麓に建てられ、営業開始に先立って2月21日除幕式が行われました。

Q39 炭鉦王といわれた貝島太市は、大正9年(1920)本社を唐戸町に移転

し、住居を長府に移しました。さらに大正11年（1922）住居を長府侍町に移します。彼と下関に関する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①大正11年（1922）自邸を長府侍町の家老三吉邸跡（千五百石）に移転しました。四千坪の敷地で、建物は直方の太市邸を移築したと伝えられています。
- ②現在貝島邸は取り壊されていますが、道路沿いの土塀と通用門が残されています。
- ③敷地の一角には「貝島庭園」が設けられ、長男慶太郎の句碑があります。
- ④貝島別邸があった前田砲台跡には、太市が建立した「皇太子殿下駐駕之處」碑が現存しています。
- ⑤昭和41年（1966）貝島太市は、長府の貝島邸で86年の生涯を終えました。

文 化

Q40 長門国二の宮・忌宮神社の社紋は白鳥です。これは御祭神である第14代仲哀天皇に関わる、ある人物の逸話によるものであろうと言われていますが、それは誰でしょうか。

- ①神功皇后 ②応神天皇 ③日本武尊 ④武内宿禰
- ⑤景行天皇

Q41 国宝仏殿があるので有名な功山寺の山門（市文化財）には、大きな扁額があります。新緑も紅葉も美しい参道からよく見えるこの扁額には、何と書かれていますか。

- ①海右第一峯 ②金山 ③金獅峯 ④護國場 ⑤選佛場

Q42 亀山八幡宮の境内には、周辺を埋め立てる際、人柱となった人の名前を冠したイチョウの木があります。このイチョウの木はなんと呼ばれているのでしょうか。

- ①お亀イチョウ ②お鶴イチョウ ③お軽イチョウ
- ④およねイチョウ ⑤あばたイチョウ

Q 43 櫻山招魂場は日本最初の招魂場で、靖國神社もこれにならって創建されたといわれます。境内には「明治天皇勅宣の碑」がありますが、この碑に関連した説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ①明治天皇は明治5年（1872）7月、六連島灯台を視察されました。同日、侍従番長高島昭光が天皇の御名代として櫻山招魂場へ参詣し、勅宣を賜りました。
- ②この時、勅宣と共に幣帛料五十円を賜っています。
- ③その光栄を記念して「明治天皇勅宣の碑」が、明治維新百年記念として、昭和43年（1968）に建立されました。
- ④碑文は江舟田中育馬が書いています。
- ⑤この時の明治天皇の行在所は、伊藤本陣でした。

Q 44 綾羅木には中山忠光卿をお祀りする中山神社があります。中山神社関連の説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ①中山神社は慶応元年（1865）11月に長府藩によって創立された「中山社」が始まりである。
- ②境内には昭和9年（1934）10月に建立された、中山忠光朝臣命辞世碑がある。
- ③境内には愛新覺羅社がある。御祭神の愛新覺羅浩は中山忠光の曾孫にあたる。
- ④中山忠光は、天誅組の義挙のあと長州に逃れたが、元治元年（1864）11月田耕で暗殺された。
- ⑤御祭神の中山忠光墓（国史跡）は境内にあり、墓標には「中山忠光卿神霊」と刻まれている。

Q 45 下関市指定文化財の引接寺三門に関連する説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ①三門の鏡天井には見事な龍が彫っており、意匠的にも優れています。この龍は人を襲うので、武士が退治したという伝説があり、胴体が二つに割れています。
- ②昭和20年（1945）の空襲で本堂などは焼失しましたが、三門は残りました。
- ③日清講和談判の際の李鴻章も、江戸時代の朝鮮通信使も、この門

を通りました。

- ④花崗岩四半敷の基壇は、慶長時代再建のままです。
- ⑤棟札が残っており、年月や大工などの名前が記されています。

Q46 彦島本村町にある寺院は、平家が壇の浦で敗れてから平重盛の守り本尊を奉持して堂宇を建立したと伝えられています。このお寺はなんというお寺でしょうか。

- ①西楽寺 ②専念寺 ③専立寺 ④海晏寺 ⑤教法寺

Q47 名将乃木希典將軍を大変尊敬していた米国のマッカーサー元帥は、「乃木を生んだ日本だから日本人はみな立派であろう」などの言葉を残しています。この言葉は、市内にある台座に記されていますが、その場所はどこでしょうか。

- ①覚苑寺 ②乃木神社 ③功山寺 ④櫻山神社
- ⑤中山神社

Q48 延宝6年（1678年）毛利元知が父秀元を祀るために建て、後に清末毛利家代々の菩提寺とされたお寺の名前とは何というでしょうか。

- ①法輪寺 ②快友寺 ③妙真寺 ④高林寺 ⑤笑山寺

Q49 川棚の妙青寺には、庭造りでも有名な中世の画僧の造ったといわれる庭があります。この画僧の名前はなんのでしょうか。

- ①狩野芳崖 ②狩野永徳 ③行基 ④雲谷等顔 ⑤雪舟

Q50 下関市豊浦町の川棚地区にある三恵寺には、山口県内・日本国内で最大といわれる、あるものが存在します。さて、そのあるものとは、次のうちどれでしょうか。

- ①観音堂の鬼瓦 ②観音堂に続く階段
- ③ぼけ封じ観世音菩薩像 ④モッコクの木
- ⑤花崗岩でできた庭石

Q51 菊川町内の各神社でも特殊神事が挙行されていましたが、年月の経過と共に種々の神事が跡を絶っています。その中で風鎮祭の1ヶ月前迄に序祭としての『御みくじ神事』を継続している神社があります。山口県でただ一社、この神事を挙行しているのは何という神社でしょうか。

- ①白山大権現 ②日瀬陣神社 ③七見八幡宮 ④田部八幡宮
⑤河内神社

Q52 下関市には国指定史跡が七件あります。以下に記す五件のうち国指定史跡でないのは、どれでしょうか。

- ①長門鑄銭所跡 ②梶栗浜遺跡 ③綾羅木郷遺跡
④上の山古墳 ⑤仁馬山古墳

Q53 長府の功山寺には、国宝の仏殿があります。仏殿に関連する説明のうち、誤っているのはどれでしょうか。

- ①仏殿の内陣柱上部に「此堂元應二年卯月五日柱立」の墨書きがある。
②一重裳階附入母屋造、松皮葺。
③鎌倉の円覚寺舍利殿（国宝）とともに、わが国を代表する唐様建築。
④裳階は江戸時代初期に付加した。
⑤大正七年（1918）の解体修理で、棧瓦葺から松皮葺に復元された。

Q54 下関市には国宝の建物二棟と、重要文化財の建物二棟があります。重要文化財の住吉神社拜殿に関連する説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ①拜殿は、本殿の正面中央に接し、これと直角に建てられています。
②天文8年（1539）毛利元就が建立し寄進しました。創建当初の原形や特徴を現在に伝えています。
③檜皮葺、切妻造、平入、桁行二間、梁間一間、四方吹抜きです。
④破風、懸魚（破風の拝の下、またその左右に付けた飾り）などにも特徴があります。

⑤正面の「住吉荒魂本宮」と書かれた額は、有栖川宮熾仁親王の御染筆です。

Q55 赤間神宮には「紙本金地着色安徳天皇絵」があります。その七・八巻が壇之浦合戦の場面ですが、以下の説明のうち誤りは、どれでしょうか。

- ①安徳天皇御入水の場面は、かなり擦り減っている。
- ②海豚の大群が出現したので、陰陽師安部晴信に吉凶を占わせている。
- ③絵の作者は土佐光信と伝えられ、室町時代初期の作といわれている。
- ④平教経に追われた義経が、いわゆる「義経の八艘飛び」で味方の船へ逃げている。
- ⑤建礼門院の入水と救出の場面がある。

Q56 下関は神戸・横浜に次ぎ、明治大正の洋風建築の先進地でした。その繁栄を象徴する建物の一つ、重要文化財の旧下関英国領事館関連の説明で正しいのは、どれでしょうか。

- ①下関市に現存する明治大正の洋風建築の中で、3番目に古い。
- ②設計者は長崎の領事館も手がけた、英国人ハンセルです。
- ③英国領事館は、明治34年（1901）英国領事アーネスト・サトウが本国に具申し、開設されました。
- ④現存する領事館建築としては、全国最古です。平成11年（1999）に国の重要文化財に指定されました。
- ⑤明治38年（1905）に建設した煉瓦造り、瓦葺、二階建てです。

Q57 洋風建築の先進地であった下関には、現在も多くのレトロな建物が残っています。その一つ、旧秋田商会に関連する説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ①日本最古の屋上庭園には茶室もあります。当初は屋上に当主の秋田寅之介が信仰する宮地嶽神社を祀っていました。
- ②秋田商会は明治38年（1905）の創立で、主に木材取引を中心とした商社活動と海運業を営み、台湾・朝鮮半島・満洲にも進出した

港湾都市下関を代表する企業でした。

- ③建物は昭和5年（1916）建設の鉄筋コンクリート造り。三階建て、一部地下一階、塔屋付きです。
- ④内部は一階を洋風の事務所、二階と三階を書院造り住居としています。水洗便所も設置されていました。
- ⑤現在、下関観光情報センターとなっており、一階には「金子みすゞ・上山雅輔のへや」（雅輔はみすゞの実弟）があります。ビルの前は「金子みすゞ詩の小径」の出発点になっています。

Q 58 下関は明治大正の洋風建築の先進地でした。今も多く残るレトロ建築の一つ、下関南部町郵便局に関連する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①明治33年（1900）の建設で、当初は赤間関郵便電信局でした。一階で郵便、二階で電信の業務を行なっていました。
- ②設計は逓信省技師・山田守。煉瓦造り二階建て、施工は岩崎組。
- ③現役郵便局舎として、日本最古です。下関に残るレトロな洋館としても最古です。国登録有形文化財。
- ④中庭には「葉書の木」と言われる「多羅葉」があり、「葉書」の語源の説明もあります。中庭や喫茶店を使用して、結婚式なども行なっています。
- ⑤当時市役所裏あたりに住んでいた指物師の俵谷高七は、明治34年（1901）俵谷式柱箱を考案し、逓信省はこのポストを全国の主な郵便局に設置しました。

Q 59 洋風建築の先進地でもあった下関には、数多くのレトロな建物が残っています。その一つである「山口銀行旧本店」に関連する説明で正しいのは、どれでしょうか。

- ①平成16年（2004）から耐震補強を含む保存改修工事が行なわれ、平成17年（2005）に市文化財に指定されました。
- ②大正10年（1921）の建設で、当初は三井銀行下関支店でした。
- ③設計は、銀行建築設計の第一人者として名高い長野宇平治です。この建物は、本格的な古典主義様式と言われています。
- ④構造は煉瓦造りで、二階建て、地下一階です。
- ⑤公開されているこの建物に接して、三階建ての「やまぎん史料館」が新築されました。屋上の芝生庭園からは、美しい関門海峡が眼

前に臨めます。

Q60 「清元」の三名作の一つに「梅の春」がありますが、作詞は四方真門といわれています。内容は赤間関から説き起こして、江戸隅田川周辺の春景色を歌っています。祝儀曲としてあまりにも有名なこの曲の作者は長府藩の殿様で、文人殿様ともいわれました。さてこの殿様の名前は何か。

- ①12代 元周 ②9代 匡満 ③12代 元運
④11代 元義 ⑤10代 匡芳

Q61 豊かな自然やレトロな風景が魅力的な下関市は、多くの映画のロケ地となっています。その中のひとつ、中山節夫監督・小林綾子主演の映画「ヘレンケラーを知っていますか」は、自ら命を絶とうとしている少年と、ある女性との、心のふれあいを描いた映画です。さて、そのある女性とは、次のうちどのような方でしょうか。

- ①少年が通った小学校の恩師 ②少年が通う病院の医師
③少年が通う病院の看護師 ④視覚と聴覚が不自由な高齢者
⑤ヘレンケラーに詳しい図書館の職員

Q62 「金子みすゞの文学のふるさと」は下関です。昭和2年（1927）夏、みすゞは尊敬する師西條八十と下関駅でわずか五分間の対面をし、八十はその時のことを「下ノ關の一夜一亡き金子みすゞの追憶」に記しています。八十が記したみすゞの様子と異なるのは、どれでしょうか。

- ①眼が黒曜石のように深く輝く ②不断着のまま
③蓬髪 ④背に「ふさえ」を負う
⑤逢っては雄弁

Q63 昭和初期の人気女流作家・林芙美子は下関生まれ。彼女の名句「花のいのちはみじかくて苦しきことのみ多かりき」の碑が市内にあります。この碑はどこにあるでしょうか。

- ①名池小学校校庭 ②亀山八幡宮 ③五穀神社 ④赤間神宮

⑤引接寺

Q64 下関在住の作家田中慎弥は、川端康成文学賞を史上最年少で受賞していますが、その受賞作品はなんでしょうか。

- ①冷たい水の羊 ②蛹 ③図書準備室
④神様のいない日本シリーズ ⑤不意の償い

Q65 「我らのテナー」と親しまれた世界的オペラ歌手、藤原義江。阿弥陀寺町には彼の記念館「紅葉館」があります。彼に関する説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ①明治31年（1898）名池山にあった宮崎儀一郎で出生。
②父は「瓜生商会」支配人であった英国人リード。母は稲荷町の琵琶芸者坂田キク。
③東洋人として初めて米国ビクター社と専属契約し、赤盤歌手となった。
④昭和9年（1934）「藤原歌劇団」を設立し、日本のオペラ普及発展のため尽力した。
⑤彼が自分で作曲し、自分で歌ったのは「討匪行」と「特幹の歌」。

Q66 海峡が生んだ昭和映画史の華といわれる女優田中絹代は昭和52年（1977）3月21日病没、67歳でした。遺骨は、鎌倉と故郷下関市の中央霊園に分骨されました。毎年命日には市民墓参が行われていますが、命日の公称は次のどれでしょうか。

- ①絹代忌 ②愛染忌 ③花嵐忌 ④絹綾忌 ⑤芸游忌

Q67 毎年11月に開催されている「海峡のまち下関歴史ウォーク」は社団法人日本ウォーキング協会が認定する全国規模のウォーキング大会ですが、平成20年（2008）からスタートとゴールの会場が変更されました。その会場はどこでしょうか。

- ①唐戸親水緑地 ②海峡ゆめ広場 ③下関陸上競技場
④下関北運動公園 ⑤乃木浜運動公園

Q68 Jリーグ加盟を目的として設立された、下関市をホームタウンとして活動するサッカーのクラブチームの名前は何か。

- ①FCバレイン下関 ②FCビレイン下関
- ③FCブレイン下関 ④FCベレイン下関
- ⑤FCボレイン下関

Q69 下関市豊浦町の川棚温泉には、温泉の発見にまつわる2つの伝承が残されています。その中で、遠い昔川棚にすんでいたと伝えられ、豊浦町のイメージキャラクターになっているのは、次のうちどれでしょうか。

- ①青龍 ②朱雀 ③白虎 ④玄武 ⑤鳳凰

Q70 7年に1度下関市豊北町田耕神社から、神輿・花神子を中心とした行列が出て、20キロ弱を歩いて下関市豊北町神玉地区の土井ヶ浜へ行き、そこで神事を行う、昭和51年（1976）には山口県の無形民俗文化財に指定された祭りはなんでしょうか。

- ①出浜祭 ②浜出祭 ③出山祭 ④山出祭 ⑤山浜祭

Q71 毎年5月には、安徳天皇の御霊をお慰めする先帝祭があります。下関を代表する有名な祭りのひとつですが、3日に行なわれる上臈道中・上臈参拝の説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ①源平壇之浦合戦で生き残った平家の女官たちが、3月24日の安徳天皇の御命日には、毎年威儀を正して御影堂に参拝したのが、上臈参拝の由来とされています。
- ②上臈道中は豪華絢爛な衣装をまとった5人の太夫が、稚児・警固・官女を従えて華やかに行進します。
- ③5人の太夫は、振袖太夫・二番太夫・三番太夫・四番太夫・傘留太夫と呼ばれています。
- ④昭和41年（1966）からは、下関舞踊協会の奉仕で行なわれています。
- ⑤赤間神宮境内で行なわれる上臈参拝で、五人の太夫は天橋を渡り先帝（安徳天皇）の御霊をお慰めするための参拝を行いません。

Q72 忌宮神社の数方庭は、毎年8月7日から13日まで行なわれます。数方庭の説明のうち、誤りはどれでしょうか。

- ①第14代仲哀天皇の御代、戦に勝った人々が矛をかざし旗を振って歓喜のあまり踊り廻ったことが由来とされています。
- ②塵輪の首を斬って、その場に埋め大きな石で覆いました。塵輪の顔が鬼のようであったことから、その石を「鬼石」と呼ぶようになりました。
- ③数方庭は、その由緒に基づき矛や剣・薙刀などを持って「鬼石」の周りを踊り廻るものでしたが、江戸時代末期に現在のように竹を持って廻るようになされました。
- ④神功皇后が三韓から凱旋された際、この里の女子供たちは灯籠をかざして、お迎え申し上げたといひます。これが切籠のいわれとされています。
- ⑤大幟は孟宗竹と真竹の二本継ぎで、大きいものは長さ三十メートル・重さ百キロになるものもあります。

Q73 形山の菅原神社には乃木将軍が書いた、日露戦争に関連する石碑があります。書かれている内容は、どれでしょうか。

- ①日露戦役凱旋記念碑 ②日露戦役勝利記念碑
- ③明治三十七八年戦役記念碑 ④明治卅七八年戦役記念碑
- ⑤日露戦役記念碑

Q74 彦島の総鎮守で、安産の神としても崇められている彦島八幡宮に関連する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①有名な「サイ上がり」神事の「サイ上がり」とは、「さあ上からせ給う」の意味で、河野通次が海中から御神体を引き上げた故事に由来しています。
- ②主祭神は第十五代応神天皇です。第十四代仲哀天皇、神功皇后を合祀しています。
- ③境内に戦没慰霊塔があり、副碑には戦没者の芳名を刻んでいます。
- ④仲哀天皇が九州へ行かれる際、筑紫の有力者「いとて」が、引島（彦島）でお迎えしました（紀）。その故事にちなんだ碑が建っています。

⑤「靈松弓立松」碑は、神功皇后の故事にちなんで建てられました。

Q75 長府の乃木神社には、文部省唱歌「水師營の会見」の立派な歌唱碑があり、宝物館には会見の写真もあります。武士道精神による会見として、世界的に有名となった「水師營の会見」に関連する説明で、正しいのはどれでしょうか。

- ①難攻不落といわれた旅順要塞は、明治38年（1905）に陥落し、「水師營の会見」が行われました。
- ②乃木大将は武士道精神に基づいた独自の判断で、祖国のために忠誠を尽したコルトーらに帯剣を許し、相手の名誉を保つよう配慮しました。
- ③当時世界最強の陸軍国ドイツが、どんな大敵が攻めて来ても3年間は落ちないと信じていた旅順要塞を、乃木第三軍はわずか155日で陥落させました。
- ④第二軍参謀長上原勇作は、「乃木でなければ、北京を落とせなかった。」と言明しています。
- ⑤旅順を落とした乃木第三軍を、ロシア軍は鬼のように恐れました。米国人従軍記者スタンレー・ウオッシュバンは、その様子を「風林火山」と表現しています。

Q76 下関が生んだ画家狩野芳崖は、近代日本画の父と言われています。下関に残っている、芳崖が描いた絵馬に関連する説明で、正しいのはどれでしょうか。

- ①下関には、芳崖が描いた山口県指定文化財の絵馬が十二面残されています。
- ②忌宮神社には「繫馬図」「武内宿禰投珠図」「韓信股潜図」の三面があります。
- ③住吉神社の宝物館には、清国の故事にちなんだ「予讓裂衣図」があります。
- ④「予讓裂衣図」の願主は藤島常興で、銘文の日付は明治四十三年です。
- ⑤井田の菅原神社所有の「駿牛図」は、下関市立美術館に寄託されています。

観 光

- Q77 下関のランドマークともなっている海峡ゆめタワーは、平成8年(1996)に完成しました。さて、このタワーの展望室の最上階は、日本有数の高さを誇りますが、何メートルでしょうか。
- ①88m ②100m ③121m ④143m ⑤168m
- Q78 維新発祥の地・下関のシンボルとして平成15年(2003)あるかぼーとに建てられたモニュメント「青春交響の塔」。製作者は誰でしょうか。
- ①速水史朗 ②淀井敏夫 ③澄川喜一 ④田辺武
⑤舟越保武
- Q79 平成17年(2005)のNHK大河ドラマ「義経」の出演者の4人の手形が、みもすそ川公園にあります。さて、下の中から手形のない人はだれでしょうか。
- ①滝沢秀明 ②小泉孝太郎 ③石原さとみ ④中越典子
⑤松坂慶子
- Q80 火の山公園は、関門海峡を一望できるビュースポット。ここに第2次世界大戦の戦艦の砲弾が置かれています。さて、その戦艦の名前は何かでしょうか。
- ①陸奥 ②大和 ③武蔵 ④長門 ⑤金剛
- Q81 火の山ロープウェイのゴンドラにはある島の名前が付けられていますが、1号車の名前は何かでしょうか。
- ①まんじゅ ②かんじゅ ③ひこしま ④がんにゅう
⑤むつれ
- Q82 関門トンネル人道の下関側・門司側のエレベーターホールにあるスタンプを押すともらえる記念証の名前は何かでしょうか。

- ①関門TOUHA！記念証 ②関門TUUKA！記念証
- ③関門TOPPA！記念証 ④関門TUUKOU！記念証
- ⑤関門HOKOU！記念証

Q83 下関市立美術館の外壁は白い凹凸のあるタイルで覆われています。これは光の角度によって、何かの模様に見えるように意図されたものです。何の模様でしょうか。

- ①モザイク ②さざなみ ③ダイヤモンド ④市松
- ⑤漁火

Q84 下関市を南北に貫く赤間ヶ関街道は、萩と下関をつなぐ街道として萩藩によって整備されました。その一部で、川棚温泉の街なかを通っていた湯谷往還は、平成17年（2005）度に国土交通省の「夢街道ルネサンス」で認定を受けました。さて、この認定の際に名づけられた街道名とは、次のうちどれでしょうか。

- ①大内侯御殿湯街道 ②大内侯湯治場街道
- ③毛利侯御殿湯街道 ④毛利侯湯治場街道
- ⑤山頭火夢の旅街道

Q85 豊田町一の俣温泉は「にっぽんの温泉100選」にも選ばれた、山口県屈指の良質な温泉として知られていますが、その泉質は何でしょうか。

- ①鉄泉 ②単純酸性泉 ③放射能泉
- ④アルカリ性単純硫黄泉 ⑤食塩泉

Q86 門司港レトロ地区にある北九州市と中国・大連市との友好都市締結15周年を記念して造られた施設とはなんのでしょうか。

- ①国際友好記念図書館 ②国際友好記念会館
- ③国際友好記念文化センター ④国際友好記念美術館
- ⑤国際友好記念ホール

Q87 北九州市門司区、関門橋の西、およそ200mの所にノーフォーク広場があります。ノーフォークとはアメリカ合衆国のバージニア州南

東部の東海岸にある都市です。昭和34年（1959）北九州市（当時は門司市）と姉妹都市となりましたが、そのきっかけとなったのは次のうちどれでしょうか。

- ①バージニア州知事の斡旋による。
- ②同じ港湾都市として発展してきた。
- ③留学生の交換交流が盛んである。
- ④北九州市（旧門司市）からノーフォーク市へ贈られた“風師人形”。
- ⑤レトロの町として共通性がある。

Q88 東行庵にある「動けば雷電の如く 発すれば風雨の如し・・・」の名文で有名な、高杉晋作顕彰碑に関する説明で誤りは、どれでしょうか。

- ①碑の石は仙台石、台石は徳山御影。当初は歩兵銃の銃身を鉄柵に使っていました。
- ②碑文は漢文で書かれており、碑文の最後に「明治四十二年九月 正二位大勲位公爵伊藤博文 撰」と記されています。
- ③篆額は毛利元徳、撰文は伊藤博文、書は杉孫七郎です。
- ④除幕式は明治44年（1911）5月20日。井上馨によって除幕されました。
- ⑤井上馨は式中、声涙俱に下る演説を行いました。高杉の精神を「君に忠、親に孝、人と交わるに信」と言い、「高杉の精神を師として、国家のために尽すように願いたい。」旨を繰返し語りました。

Q89 「坂の上の雲」にも登場する廣瀬武夫海軍中佐に関する記念碑が、下関にあります。その「軍神廣瀬中佐亡友展墓記念碑」に関する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①碑は、野久留米街道と壇具川が交わる橋の近くに建っています。
- ②碑は、昭和10年（1935）3月に故海軍少尉福田久槌の遺族によって建立されました。
- ③廣瀬が親友であった福田久槌の墓参に来たことを記念して建立しました。
- ④廣瀬が墓参した福田の墓は現存し、その近くに廣瀬を記念した碑も建っています。
- ⑤廣瀬が墓参に来たのは、大正時代になってからのことです。

Q90 長府博物館の隣には、乃木將軍の竹馬の友で生涯親友であった桂彌一が、尊攘堂と同じ昭和8年（1933）10月20日に造った萬骨塔があります。萬骨塔に関する説明で、誤りはどれでしょうか。

- ①萬骨塔の名称は「一將功成って萬骨枯る」という唐詩からとっています。多くの部下の死により、一將功成ったような、親友乃木大將の苦衷に対する鎮魂の思いも込められているようです。
- ②桂彌一が萬骨塔を造った主な目的は、「日本国のために尽力した無名の人の幽魂を祀り、永久に我らの子孫とともに国民的感謝の気持を表すため。」です。
- ③萬骨塔の前には、明治天皇御製碑が建っています。
はからずも夜をふかしけり國のため いのちをすてし人をかぞえて
- ④長府博物館（尊攘堂）の前には、桂彌一が自ら碑文を書いた「尊攘堂並ニ萬骨塔建設由来」碑があり、萬骨塔の前には同様の「萬骨塔の碑」があります。
- ⑤萬骨塔には全国各地のゆかりの地から寄進された石が並び、国県名のみ刻まれた石は、無名の人の靈石。その間に有名な偉人や旧蹟の靈石があります。

記述問題

Q91 環境省選定の「残したい日本の音風景百選」に選ばれている関門海峡の音は「関門海峡の潮騒と〇〇」です。さて、この〇〇はなんでしょうか。

Q92 日本で初めて鑄錢所を置き貨幣を鑄造した場所はいくつかありますが、長門の国もその一つです。その場所はあるお寺の境内あたりですが、なんというお寺でしょうか。

Q93 源平最後の戦い・壇之浦合戦で平家の総大將は平宗盛でしたが、気の弱い宗盛を補佐して平家の軍事的統率の役割を担っていたのはだれでしょうか。

Q94 決闘の島として全国的に有名な巖流島には、高名な人も多く訪れています。「巖流の墓がある」という意味の文章を残したのは、誰でしょうか。

- Q95 「ギター侍」のネタで有名な下関出身のお笑い芸人はだれでしょうか。
- Q96 下関では「フゲ」のことを「フク」と呼ぶと、よく言います。千年以上も前に書かれた「倭名類聚鈔」に書かれた「フク」の文字はどのような漢字を書くのでしょうか。
- Q97 赤間神宮には平家七盛塚があります。この中に、歌人として知られる建礼門院右京大夫の恋人として有名な人の名が刻まれた碑があります。それは誰でしょうか。
- Q98 飛行機のパイロットには免許が必要ですが、アメリカで日本人初の飛行免許を取得したのは佐村福槌、後に奥さんになる女性も免許を取得、東洋で第一号の女性飛行士となりました。さてこの2人の顕彰碑が下関市内にあります。それはどこにあるのでしょうか。
- Q99 大歳神社は、源平の合戦にゆかりの神社です。さて神社創建のきっかけともなる戦勝祈願をこの地でしたのはだれでしょうか。
- Q100 漂泊の俳人「種田山頭火」が下関市豊浦町の川棚温泉を訪れたときに温泉を詠った句「涌いてあふれる中に○○○○」。この○○○○に当てはまる句は、なんですか。

第2回 関門海峡歴史文化検定試験

【修士】

I 概要

- Q1 豊北町神田肥中の恩徳寺にある国指定天然記念物はなんですか？
- ①結びいぶき ②シダレザクラ ③イチイガシ
④イヌマキ巨樹群 ⑤ハマオモト
- Q2 俵山を源流とし豊田町、菊川町を通過して吉田に流れ出る木屋川の名は、どのようにして付けられたのでしょうか。
- ①川の上流に樵の宿があったから。